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香港文匯報訊（記者 葛沖 兩會報

道）新冠疫情之下，美國不斷對華拋

出所謂「新冷戰」和「脫鈎」威脅。

國務院總理李克強28日在人民大會堂

出席記者會時指出，中方從來都主張

摒棄冷戰思維，而中美兩個主要經濟

體「脫鈎」，對誰都沒有好處，也會

傷害世界。他強調，中美之間的商貿

合作應該遵循商業規則，由市場來選

擇，由企業家判斷、拍板，政府起到

搭平台的作用。中美要相互尊重，平

等互利，尊重對方的核心利益和重大

關切，尋求合作共贏。「這於己於人

於世界都有利。」

美國全國廣播公司記者提問說，美國繼續將新冠肺炎疫
情全球大流行歸咎中國，出現了更多關於中美之間

「新冷戰」的說法。與此同時，美中雙方官員還在討論如何
為落實兩國之間的第一階段經貿協議創造有利條件，推動中
美關係穩定發展。總理先生，考慮到中國自身經濟遇到的困
難，您是否認為中國的經濟改革和讓步足以解決美方關切
呢？如果合作努力失敗，中國經濟能否抵禦「新冷戰」和
「脫鈎」的威脅？

共同利益廣泛關係到世界
對此，李克強坦言，當前中美關係的確出現一些新問題、

新挑戰。中美關係很重要，兩國都是聯合國安理會常任理事
國，在應對傳統或非傳統挑戰方面都有很多可以而且應當合
作的地方，在經貿、科技、人文方面也有廣泛的交流，可以
說兩國之間存在着廣泛的共同利益。中美兩國合則兩利、鬥
則俱傷，不僅關係兩國人民的利益，而且關係到世界，所以
一些問題發生後引起世界的擔憂。
「至於你說到『新冷戰』，我們從來都主張摒棄冷戰思維。

關於所謂『脫鈎』，可以說兩個主要經濟體『脫鈎』，對誰都

沒有好處，也會傷害世界。我們應該按照兩國元首達成的重要
共識，推動建立以協調、合作、穩定為基調的中美關係。」

商貿合作應遵循商業規則
具體到經濟方面，李克強表示，中美兩國經濟可以說是你

中有我、我中有你，一路走來很不容易，但雙方都從中獲
益。「這使我想起，就在幾天前，一家美國高科技公司宣布
在中國武漢實質性投資項目開工。我不是做商業廣告，但是
我對它的行為是贊成的，所以發了賀信。這個例子表明，中
美商貿界是互有需要的，是可以實現合作共贏的。」
李克強強調，中美之間的商貿合作應該遵循商業規則，由

市場來選擇，由企業家判斷、拍板，政府起到搭平台的作
用。中美一個是世界上最大的發展中國家，一個是世界上最
大的發達國家，有不同的社會制度、文化傳統、歷史背景，
存在矛盾分歧不可避免，問題在於怎樣對待。中美關係幾十
年來風風雨雨，一方面合作前行，一方面磕磕絆絆，的確很
複雜，這需要用智慧去擴大共同利益，管控矛盾分歧。總
之，要相互尊重，平等互利，尊重對方的核心利益和重大關
切，尋求合作共贏。這於己於人於世界都有利。

總理：中美「脫鈎」對誰都沒好處
雙方要相互尊重核心利益和重大關切 尋求合作共贏

香港文匯報訊（記者 葛沖
兩會報道）國務院總理李克強
28日在人民大會堂出席記者會
時表示，在去年東亞領導人系
列會議上，十五國領導人共同
作出承諾，今年要如期簽署
「區域全面經濟夥伴關係協
定」（RCEP），我希望並相
信這個承諾不會落空。
記者會上，日本朝日新聞記

者提問，世界經濟因為新冠肺
炎疫情的蔓延正在遭受嚴重打
擊，中國已控制住疫情，今後
是否有同包括日本在內的周邊
各國開展經濟合作的計劃？中
國今後在中日韓自貿協定
（FTA）和自由貿易體系建立
方面計劃如何推進？中國打算
參加跨太平洋夥伴關係協定
（TPP）嗎？
李克強表示，在去年東亞領

導人系列會議上，十五國領導
人共同作出承諾，今年要如期
簽署「區域全面經濟夥伴關係
協定」（RCEP），我希望並
相信這個承諾不會落空。我們
也在積極推進中日韓自貿區建
設。中日韓都是近鄰，我們願
意在經濟大循環中建立中日韓
小循環，比如說最近中國和韓
國就開闢了快捷通道，讓商
務、技術等人員能夠順利往
來，這有利於復工復產，可以
說是近水樓台先得月。
至於記者所提到的TPP，李克

強說，我理解可能指的是全面與
進步的跨太平洋夥伴關係協定
（CPTPP）。對於參加CPTPP，
中方持積極開放態度。

願
在
經
濟
大
循
環
中
建
立
中
日
韓
小
循
環

香港文匯報訊（記者朱燁兩會報道）國務院總理李
克強在回答中外記者提問時表示，在抗擊疫情中更需要
開放，推進貿易投資自由化與便利化。「關起門來搞發
展行不通，那就回到了農耕時代。」他說，「中國堅定
不移地推進對外開放，這不會、也不可能改變。」他同
時呼籲，中國推進的紓困和激發市場活力的規模性舉措
會進一步擴大消費市場，「希望中國還是大家看好的投
資沃土。」他稱，「各國人民共同努力，疫情之後會更
開放，衰退之後會有新繁榮。」

繼續與世界合作擴大開放
李克強表示，新冠肺炎疫情全球大流行的確給世界造

成了嚴重衝擊，帶來了巨大影響。「現在因為疫情防
控，各國之間的交流合作明顯減少，如果再持續下去，
世界經濟會更加嚴重衰退，這是危險的。」他指出，如
果世界經濟不能夠恢復增長，可能將來連疫情都很難防
控。在抗擊疫情過程中特別需要公共產品，需要保持產
業鏈、供應鏈穩定，實際上更需要開放，推進貿易投資
自由化與便利化。「這樣我們才能共同戰勝疫情給世界
帶來的衝擊，把損失減少到最小。」
他續指，中國會繼續擴大與世界的合作，自主出台更

多擴大開放措施。「開放對各國如同空氣對人一樣，須
臾不可離，否則就窒息了。」他同時強調，中國在開放
當中還要維護國際產業鏈、供應鏈穩定。

「當然也有人會說，要對產業鏈、供應鏈進行調
整。」他說，「至於企業的調整布局，這是按市場規律
辦事，市場規律本來就是進進出出、生生死死。我們不
能違背市場規律，憑空做設計，而是要讓市場更加相互
開放。」

推多措紓困激發市場活力
李克強表示，堅持雙向開放，就要友好相處。「我們

希望和世界各國相互尊重、平等相待。國家不管大小、
貧富、強弱，都應該遵循這個規則。」他指出，此外還
要互利互惠。「既然是合作，就要共贏，獨贏是不會長
久的，吃獨食也是行不通的。」他強調，只有在共贏
中，才能夠共同成長。同時，還應相互幫助、相互學
習。「各國都有各自的長處，都要擔負起應有的國際責
任，攜手應對各種困難和挑戰。」他稱，「中國作為一
個發展中大國，會擔負起我們應當擔負的國際責任。」
李克強續指，中國是一個龐大的市場，我們推進的紓

困和激發市場活力的規模性舉措會進一步擴大消費市
場。「希望中國還是大家看好的投資沃土。我們願意進
口更多國外商品，成為面向世界的大市場。」 談起如
何應對疫情這場公共衞生挑戰，讓世界經濟走出困境，
李克強表示，要同舟共濟、攜手同行。「我希望並相
信，各國人民共同努力，疫情之後會更開放，衰退之後
會有新繁榮。」

香港文匯報訊（記者劉凝哲 兩
會報道）中國國務院總理李克強昨
日在回答外媒關於新冠疫情病毒溯
源問題時表示，中國和許多國家都
主張對病毒進行溯源，因為科學溯
源可以更好地防控疫情，這也是為
了世界各國人民的生命健康。「現
在疫情還在全球流行，在中國也未
結束。」李克強表示，中國正加快
研發疫苗、有效藥物、檢測試劑，
這些是全球公共產品，中方願意共
享，最終讓人類戰勝新冠病毒。
李克強說，這次新冠疫情突如其
來，對人類來說是個全新的傳染
病，到現在仍是未知大於已知。
「病毒是沒有國界的，它是全世
界、全人類的敵人，各國都在進行
防控，也在探索中前進，目前還沒
有完整的經驗。」他表示，中國人
民經過艱苦卓絕的努力，現在有效
控制了疫情，同時積極參與國際合
作，公開透明負責任及時向國際社

會發布有關信息。
「我們要控制住疫情的發展，加快研發疫
苗、有效藥物、檢測試劑，這將是人類戰勝
這個病毒的強有力武器。」李克強指出，中
國和許多國家都在這方面進行投入，中方也
願意就此開展國際合作。他強調，這些產品
是全球公共產品，中方願意共享，最終讓人
類能夠共同戰勝病毒這個敵人。

�� 米 其 林 集
團首席執行

官孟立國日前接受新華社記者專訪時表
示，中國經濟的恢復速度令人欣喜，預
計今年6月米其林集團在中國市場的表
現可以恢復到疫情前的計劃發展水平，
他對中國市場的前景充滿信心。

孟立國的信心來自很多方面。首先，
中國市場的潛力巨大、韌性十足，人們
的消費需求只是被推遲，但不會消失。
其次，米其林中國的管理層和員工同心
協力，積極推進業務重回正軌，並採用
了更加高效靈活的管理和協作方式。

米其林在華三工廠全復產
孟立國告訴記者，目前米其林在中國

的三家工廠已經完全復工復產，而米其
林中國的6,000多名員工無一人感染新
冠病毒。

談到兩會，孟立國表示，中國過去的
發展已經使超過7億人擺脫了貧困，是
前所未有的成就，他期待中國繼續推廣
綠色環保的移動出行方式，更加廣泛的
基礎設施建設和相應的產業扶持政策，
這將帶來可持續的增長和機遇。

於上世紀80年代末進入中國市場的
米其林集團今年將在中國迎來上海的研
發中心成立20周年，以及瀋陽的工廠
建成25周年兩項周年慶祝活動。孟立
國說，這些里程碑事件印證了米其林在
中國長期深耕發展的決心，瀋陽工廠目
前是米其林在全球最大也是表現最好的
工廠之一，這歸功於中國員工的出色能
力。

「雲簽約」確認參加進博會
孟立國表示，中國是米其林最重要的

戰略市場之一，米其林在中國不只發展
輪胎業務，也提供配套服務和解決方
案，未來計劃在中國推動綠色出行和氫
能源電池項目，同時還將發布更多中國
城市的米其林指南。

米其林於今年2月通過「雲簽約」的
方式確認參加第三屆中國國際進口博覽
會，孟立國告訴記者，可持續發展將是
米其林在今年進博會的展覽主題，他認
為舉辦進博會有益於經濟的恢復，也期
待通過中國提供的平台找到更多業務合
作夥伴。 ■新華社
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抗疫中更需開放 冀各國投資中國

■■李克強坦言李克強坦言，，中美兩國合則兩利中美兩國合則兩利、、鬥則俱傷鬥則俱傷，，不僅關係兩國人不僅關係兩國人
民的利益民的利益，，而且關係到世界而且關係到世界。。圖為圖為20192019年年1111月月1010日日，，第二屆第二屆
中國國際進口博覽會閉幕中國國際進口博覽會閉幕，，參觀者參加互動遊戲參觀者參加互動遊戲。。 資料圖片資料圖片

■■李克強說李克強說，，中國在抗擊疫情中國在抗擊疫情
中更需要開放中更需要開放，，推進貿易投資推進貿易投資
自由化與便利化自由化與便利化，，繼續擴大與繼續擴大與
世界合作世界合作。。圖為海南建設自貿圖為海南建設自貿
區區（（港港））的先導性項目的先導性項目
博鰲樂城國際醫療博鰲樂城國際醫療
旅遊先行區旅遊先行區。。
資料圖片資料圖片

■李克強表示，中國正加快研發疫苗、有效
藥物、檢測試劑，這些是全球公共產品，中
方願意共享。圖為工作人員在國藥集團中國
生物新冠疫苗生產基地展示新冠病毒滅活疫
苗樣品。 資料圖片


